



dimengerti bahwa kredit macet mempunyai arti: debitur tidak memenuhi kewajibannya dengan bank secara sukarela, sesuai yang telah diperjanjikan (J. Sastro, 1993: 3) kreditur yang tidak memenuhinya bisa berarti:

1. Tidak memenuhi prestasi sama sekali;
2. Terlambat memenuhi prestasi; dan
3. Memenuhi prestasi secara tidak baik. (R. Setiawan, 1977: 18).

## 2. Pengertian Jaminan Kredit

Sebelum dibahas pengertian jaminan kredit, perlu diungkapkan hal-hal yang menyebabkan timbulnya jaminan.

Adapun timbulnya jaminan itu sendiri kita dapat melihat pada keadaan manusia serta sifat manusia, dimana manusia dilahirkan seorang diri, akan tetapi dalam perjalanan hidup manusia tidak dapat hidup sendiri tanpa adanya bantuan dari orang lain.

Demikian pula tentang sikap dan pendirian setiap manusia sangat dipengaruhi dengan situasi dan kondisi lingkungan dimana manusia itu tinggal. Manusia yang lain menyebabkan tindakan seseorang menjadi bertambah luas dan berusaha menyesuaikan diri dengan tindakan orang lain. Oleh karena itu sejak manusia dilahirkan sudah mempunyai hasrat atau keinginan, yang pertama keinginan untuk menjadi satu dengan manusia yang lain dan yang

kedua adalah keinginan menjadi satu dengan lingkungannya.

Pola pikir manusia seperti ini merupakan salah satu kelebihan yang tidak dimiliki oleh makhluk lain yang merupakan alat untuk menyesuaikan diri dengan kedua keinginan di atas.

Dalam setiap masyarakat dimana pun juga selalu terdapat golongan manusia yang mempunyai bakat yang berbeda, sementara di satu pihak mempunyai bakat dan kemauan yang keras untuk berusaha, akan tetapi tidak mempunyai modal, di pihak lain tidak mempunyai bakat dan kemauan yang keras namun mempunyai modal, bakat dan kepandaian ini bisa saja dimiliki oleh satu golongan manusia, akan tetapi bagaimana pun potensialnya bakat yang dimiliki oleh seorang atau golongan untuk maju misalnya dalam bidang usaha, tidak bisa dipisahkan dengan manusia atau golongan yang lain.

Bagi golongan manusia yang disebut "terdahulu", jalan yang ditempuh untuk mengembangkan potensi yang ada padanya adalah mencari orang yang golongan belakangnya, yang mau membantu meminjamkan uang yang diperlukan atau dengan istilah lainnya mau memberi kredit padanya.

Dalam hal pemberian pinjaman uang atau kredit ini, penyediaan jaminan adalah merupakan hal yang teramat penting, baik perseorangan badan hukum maupun bank. Hal

ini secara tegas ditentukan dalam pasal 24 ayat (1) Undang-undang perbankan yaitu undang-undang nomor 14 tahun 1967, bahwa bank umum tidak memberikan kredit tanpa jaminan kepada siapa pun juga. (Lembaran Negara RI., 1992: 255)

Lalu apa yang disebut jaminan? Undang-undang tidak memberikan penjelasan mengenai pengertian jaminan ini. Kitab Undang-Undang Hukum Perdata dalam pasal 1131 dan pasal 1132 hanya mengatur secara umum saja, kedua pasal tersebut berbunyi sebagai berikut:

Pasal 1131 KUH Perdata menyatakan:

Segala kebendaan si berhutang yang bergerak maupun tak bergerak baik yang sudah ada maupun yang baru akan ada kemudian hari menjadi tanggungan untuk perikatannya.

Pasal 1132 KUH Perdata menyatakan:

Kebendaan tersebut menjadi jaminan bersama-sama bagi semua orang yang mengutamakan kepadanya, pendapatan penjualan benda-benda itu dibagi-bagi menurut besar kecilnya piutang masing-masing, kecuali apabila di antara berpiutang itu ada alasan yang sah untuk didahulukan. (R. Subekti, R. Citrosudibyo, 1984: 265).

Adapun pengertian menurut syara' jaminan itu disebut juga kafalah, adalah proses penggabungan tanggungan kafil menjadi tanggungan asil dalam tuntutan atau permintaan dengan materi sama atau hutang atau barang, atau pekerjaan. Demikian menurut pendefisian para ahli fiqih madzab Hanafi.









siapa saja yang mengadakan perjanjian dengan orang lain, yang mana tidak memperoleh seorang penulis untuk dapat dijadikan kepercayaan, hendaknya menggadaikan sesuatu yang diserahkan kepada pemberi hutang supaya pemilik uang bisa tenang dan juga menjaga agar orang yang berhutang itu membayar hutangnya (Al Jaziry, tt.: 319).

Disebutkannya safar (bepergian) dan tidak memperoleh penulis dalam ayat tersebut, itu bukan berarti sebagai syarat yang asasi untuk mengambil barang sebagai tanggungan. Tetapi yang demikian itu adalah hanya merupakan uzur yang memperbolehkan tidak membuat surat dan menerangkan bahwa barang rohn itu adalah sebagai ganti dari surat (keterangan) (Hasby Ash Shiddiqy, 1967: 88).

Jika sebagian orang yang melakukan hutang piutang itu saling mempercayai, maka hendaklah yang diberi hutang itu membayar hutangnya dengan baik dan hendaklah tidak berkhianat, karena kadang-kadang syetan menggungunya untuk mengkhianati hutangnya sebab tidak ada bukti dan saksi (Al-Maraghi, 1987: 99).

Ayat ini juga memberikan pengertian bahwa tidak adanya penulisan itu hanya terbatas dalam keadaan bepergian artinya bukan ditempat kediaman, karena membuat keterangan itu dianjurkan oleh Allah swt. terhadap orang yang berada dikediaman dan melakukan





Ali Fikri dalam bukunya *Al-Mu'amalatul Madiyah wal Adabiyah* menyebutkan bahwa hadis Nabi saw tentang transaksi rahn yang dilakukan beliau dengan orang Yahudi itu dilakukan dalam keadaan beliau tidak bepergian. (Ali Fikri, 1938: 317).

Muhammad Ali As-Sayis dalam tafsirnya "Tafsir Ayat Al-Ahkam I" menyatakan bahwa ayat tentang rahn itu sengaja dihubungkan dengan perjalanan, itu bukan berarti bahwa safar itu sendiri sebagai syarat sahnya perjanjian rahn. Transaksi rahn itu boleh dilakukan baik dalam keadaan bermukim maupun dalam keadaan bepergian. Nabi Muhammad sendiri pernah menggadaikan baju besinya kepada seorang Yahudi di Madinah sebanyak 20 so' kurma untuk belanja keluarganya (Ali As-Sayis, 1980 : 348).

Menurut pendapat Prof. TM. Hasbi Ash Shiddiqi dalam tafsirnya *An-Nuur* mengatakan bahwa disyari'atkannya rahn itu boleh dilakukan baik dalam keadaan hadir (tidak bepergian) (TM. Hasby Ash-Shiddiqy, 19770: 419).

Rahn atau jaminan berkaitan erat dengan parate eksekusi, dimana parate eksekusi adalah pencairan jaminan, maka dasar parate eksekusi tidak bisa terlepas dari dasar hukum rahn atau jaminan.

Sedangkan jaminan kredit agar tidak sampai dieksekusi maka pelunasan harus sesuai dengan jangka waktu yang diperjanjikan, sesuai dengan hadits Nabi







berhubungan dengan barangnya itu sendiri. Orang yang mengadakan perjanjian gadai itu telah memenuhi syarat bila cakap melaksanakan perbuatan hukum, dalam hal ini adalah mumayyis. Sedangkan orang yang berada dalam pengampunan, bila mengadakan perjanjian rahn harus mendapatkan izin dari pengampunnya.

Sedangkan barang yang dijadikan obyek perjanjian rahn itu harus memenuhi syarat-syarat sebagai berikut:

- a. Benda tersebut merupakan benda bernilai menurut pandangan syara'. Artinya benda yang dapat diambil manfaatnya dan diperbolehkan oleh syara' dalam keadaan biasa, tidak dalam keadaan terpaksa dan sudah nyata menjadi milik seorang. Dengan demikian maka tidak dapat dikatakan sebagai benda bernilai, seumpama bangkai, babi, minuman keras dan lain-lain.
- b. Ketika terjadi perjanjian gadai, benda tersebut harus sudah merupakan benda kongrit.
- c. Memungkinkan untuk diserahkan pada pemegang gadai pada saat perjanjian itu dilaksanakan (A. Azhar Basyir, 1983 : 52).

Hanafiah mengatakan bahwa syarat-syarat rahn itu ada 3macam, yaitu:

- a. Syarat yang mengikat kedua belah pihak.

Hendaknya barang gadai itu berupa harta, dan telah diterima oleh pemegang gadai dan harta tersebut adalah dijadikan jaminan atas hutang penggadai (Ali Fikri, 1938 : 319).

b. Syarat-Syarat perjanjian gadai, terdiri dari tiga macam yaitu:

- 1) Yang berhubungan dengan akad. dalam hal ini ada dua hal:
  - a) Tidak digantungkan kepada syarat yang menghendaki tidak terjadinya akad.
  - b) Tidak didasarkan pada waktu. Misalnya, "saya gadaikan benda ini kepadamu selama dua bulan atau tiga bulan".
- 2) Yang berhubungan dengan barang gadai. Dalam hal ini ada beberapa hal, antara lain:
  - a) Benda itu jelas. Sehingga tidak syah menggadaikan benda milik dua orang atau lebih, baik benda itu dapat dibagi maupun tidak.
  - b) Benda gadai itu dikuasai sepenuhnya oleh penggadai. Sehingga tidak syah menggadaikan buah-buahan yang ada diatas pohon tidak beserta buahnya.
  - c) Benda gadai itu bukan benda yang tidak bermanfaat, sebab manfaatnya telah diambil oleh penggadai. Misalnya menggadaikan pohon



gadai. Demikian juga pihak pemberi hutang, berhak membatalkan pemberian hutangnya sebelum benda yang bersangkutan diserahkan kepadanya. (Ali Fikri, 1937: 324).

Maliki mengatakan, bahwa syarat-syarat rahn itu terdiri dari empat macam, yaitu:

- a. Syarat yang berhubungan dengan kedua belah pihak yang mengadakan akad atau perjanjian.
- b. Syarat yang berhubungan dengan barang rahn (marhun).
- c. Syarat yang berhubungan dengan hutang penggadai (marhun bihi).
- d. Syarat yang berhubungan dengan akad (Al Jaziri, tt.: 320).

Setiap orang syah melakukan jual beli, maka sah juga melaksanakan perjanjian rahn. Sebaliknya orang yang tidak boleh melaksanakan jual beli, maka juga tidak boleh melaksanakan perjanjian rahn. Karena itu sebagai syarat sahnya rahn orang yang melaksanakan itu mumayyiz dan safih atau yang lainnya, apabila mengadakan perjanjian rahn, maka perjanjian rahn yang dilaksanakan itu sah tetapi harus ada izin dari walinya (Al Jaziri, tt.: 320).

Barang yang sah untuk diperjualbelikan, maka sah pula untuk digadaikan, demikian pula sebaliknya.

Oleh karena itu tidak sah apabila barang yang digadaikan itu barang najis.

Sahnya perjanjian rahn itu tidak disyaratkan barang rahn itu telah diserahkan, bahkan perjanjian itu sudah sah bila sudah ada ikatan yang mengikat kedua belah pihak (ijab dan qabul) maka penggadai tidak boleh membatalkan perjanjian rahn tersebut, begitu juga pemegang rahn tidak boleh menuntut penerimaan barang rahn (Al Jaziri, tt.: 322).

Mengenahi hutang dalam rahn itu disyaratkan harus kontan. Oleh karena itu hutang yang diberikan kepada penggadai harus sudah diterima, sebab penggadai itu pada dasarnya bukanlah hutang pada pemegang rahn.

Kalau masalah akad, maka telah dianggap sah bila tidak adanya syarat yang menghalangi terjadinya akad. Sehingga apabila penggadai mensyaratkan bahwa tidak ada penerimaan barang dari padanya dan pemegang rahn tidak boleh menjual barang tersebut untuk menutup hutangnya, maka syarat itu menjadi batal.

Menurut Hanafiyah menyatakan bahwa syarat dalam perjanjian rahn itu ada dua macam, yaitu syarat lazim dan syarat sahnya:

- a. Syarat lazim yaitu diterimanya barang rahn oleh pemegang rahn. Kalau barang rahn belum diterima





hubungan kerja maupun hubungan yang lain dengan jalan membuat persetujuan atau perjanjian tersebut.

Pada saat yang demikian inilah pada umumnya orang tidak pernah menggambarkan akan kesulitan-kesulitan yang terjadi dikemudian harinya. Pada saat pelaksanaan perjanjian orang baru sadar akan kesulitan-kesulitan yang terjadi pada saat mana orang itu untuk melaksanakan prestasi yang telah diperjanjikan. Kalau dikatakan bahwa manusia mudah berkata oleh karenanya dengan mudah untuk membuat janji, sangat tepat akan tetapi untuk mewujudkan apa yang telah diperjanjikan tidaklah semudah dengan yang diucapkan, hal ini dikarenakan bahwa pada saat pembuatan perjanjian kelihatannya semua akan berjalan dengan lancar sebagaimana yang diharapkan semula, situasi dan keadaan yang harmonis akan selalu membayangi orang-orang yang membuat perjanjian.

Dalam hukum adat daerah tertentu juga kita jumpai penjaminan tanah jika seseorang membutuhkan uang dan meminjamnya maka pekarangannya dijadikan barang jaminan, dalam keadaan seperti ini hak milik atas tanah berada dalam atau di tangan yang memberi pinjaman, tetapi ia tidak berhak menjual lepas tanah itu kepada pihak lain, karena pada suatu saat peminjam tersebut berhak penuh untuk menebus kembali tanah. Dengan adanya hak penebus kembali itu terbataslah hak-hak si pemegang gadai untuk

menguasai tanah, artinya bahwa segala penjualan tanah oleh si pemegang kepada pihak lain atau pihak ketiga selalu harus disertai dengan penegasan kemungkinan ditebusnya kembali tanah itu oleh si pemilik.

Selama si pemilik tanah belum menebus, maka si pemegang gadai masih tetap dalam menguasai tanah tersebut akan tetapi jika si pemegang gadai tidak lagi ingin menguasai tanah tersebut karena ia membutuhkan uang tunai, maka ia dapat menghubungi pemilik tanah untuk membicarakan, apakah persediaan menebus kembali tanahnya itu, jika tidak maka si pemegang gadai dapat cari pihak lain atau pihak ketiga yang mau menolong memberikan uang tunai sebanyak yang ia butuhkan.

Apabila pihak ketiga ini tidak ada yang mau menolong memberikan pinjaman uang tunai tersebut, maka ada dua jalan yang ditempuh oleh si pemegang gadai. Ia dapat menggadaikan lagi tanah tersebut kepada orang ketiga tersebut yaitu menyerahkan tanah itu kepadanya dengan menerima sejumlah uang tunai dan dengan perjanjian bahwa sewaktu-waktu ia dapat menebus kembali tanah itu dari orang ketiga tersebut.

Jalan kedua yang dapat ditempuh, ia mengoperkan hak gadaik kepada orang ketiga itu, artinya ia menyerahkan juga hak atas tanah itu kepada orang ketiga dan ia menerima pula sejumlah uang tunai, tetapi dalam hal ini



memikirkan jaminan khusus lagi? bukankah harta kekayaan seorang debitur dapat dipergunakan sebagai pelunasan hutang (pasal 1131 KUH Perdata). Bukankah semua kreditur dapat mempunyai hak yang sama atas harta kekayaan si debitur?

Semua itu memang benar, tapi jangan lupa bahwa kekayaan seseorang itu tidak hanya terdiri dari harta benda yang dapat dilihat serta piutang-piutang yang dimiliki debitur (aktiva) melainkan juga semua kewajiban yang harus dipenuhinya, antara lain adalah hutang-hutang (pasiva). Memang menjajaki kekayaan seseorang bukanlah suatu pekerjaan yang mudah, karena orang tidak hanya dapat melihat dan menilai kata-kata yang diperjanjikan oleh debitur, apabila mempunyai banyak hutang atau tidak. Lagi pula keadaan seseorang tidaklah tetap, mungkin saja pada waktu calon debitur mengajukan permohonan kredit keadaan kekayaan cukup memuaskan untuk mengabulkan permintaannya. Akan tetapi siapa dapat menduga bahwa beberapa saat kemudian ia akan memindahkan tangan harta kekayaan atau meminjam uang lagi dari orang lain.

Walaupun sudah ada ketentuan dalam pasal 1131 dan 1132 KUH Perdata, namun seseorang kreditur yang berpengalaman dan yang memperhitungkan segala kemungkinan yang terjadi tersebut.









